

Mitteilungsvorlage

zur Behandlung im **Ortsbeirat Derendingen**

zur Behandlung im **Ausschuss für Planung, Verkehr und Stadtentwicklung**

Betreff: **Zirkus Zambaioni Tübinger Kinder- und Jugendzirkus e.V.; Überlassung einer Spielstätte in Tübingen**

Bezug:

Anlagen: 2 Konzeption des Vereins (Anlage 1)
Lageplan (Anlage 2)

Die Verwaltung teilt mit:

Der Tübinger Kinder- und Jugendzirkus Zambaioni veranstaltet derzeit zwei Aufführungsrunden pro Jahr. Die Veranstaltungen fanden bisher im Frühjahr in Rottenburg und im Herbst in Tübingen (Anlagensee) statt. Träger des Zirkus Zambaioni ist der 1994 gegründete und seit 1998 im Vereinsregister eingetragene Verein „Zirkus Zambaioni, Tübinger Kinder- und Jugendzirkus e.V.“ mit Sitz in Tübingen, Lorettoplatz 2. Näheres über den Verein und sein vielfältiges zirkuspädagogisches Angebot kann der beiliegenden Konzeption entnommen werden. Die Verwaltung unterstützt das Bestreben des Vereins, die Aufführungen künftig nur noch in Tübingen abzuhalten, weil einerseits über 90 % der Kinder und Jugendlichen sowie der Besucher aus Tübingen kommen. Andererseits trägt das Angebot des Kinder- und Jugendzirkus Zambaioni zu einer wesentlichen Bereicherung der Tübinger Kulturlandschaft bei.

Es ist daher beabsichtigt, dem Kinder- und Jugendzirkus Zambaioni für seine Aufführungen ab 2013 das städtische Grundstück Flst. Nr. 80, die sogenannte Festwiese Derendingen, zur Verfügung zu stellen. Für die Veranstaltungen mit in Anspruch genommen werden eventuell auch die benachbarten privaten Grundstücke Flst. Nr. 1626/1 und 1626/2. Der Musikverein Derendingen hat auf dem städtischen Grundstück die ehemalige Trafostation und die Fläche, auf der ein Lagerschuppen errichtet wurde, angemietet. Ansonsten ist die Wiesenfläche zur landwirtschaftlichen Nutzung verpachtet. Seit 1981 führt der Musikverein Derendingen sein Musikfest – zuletzt 2011 das Jubiläumsmusikfest – auf der städtischen Fläche und auf den benachbarten privaten Grundstücken durch. Eine Zustimmung zur Überlassung des Grundstücks an den Zirkus Zambaioni von Seiten des

Musikvereins, der privaten Grundstückseigentümer und des Pächters wurde signalisiert.

Der erste der beiden jährlichen Aufführungsblöcke findet immer im späten Frühjahr statt (in 2013 am 19./20./21. April), der zweite Aufführungsblock bisher im Herbst, künftig eventuell bereits vor den Sommerferien Ende Juli (in 2013 am 19./20./21. Juli). Im Frühjahr wird das Zelt so errichtet (30./31. März 2013), dass die Ensemblemitglieder eine Osterferienwoche im Zelt trainieren können. Für den zweiten Aufführungsblock wird keine zusätzliche Trainingswoche benötigt. Vor dem zweiten Aufführungsblock wird das Zelt auch bisher schon an zwei Tagen von Tübinger Schulen für Zirkusveranstaltungen genutzt. Der Zeltabbau ist im Anschluss an den zweiten Aufführungsblock vorgesehen. Ob das Zelt künftig zwischen den Aufführungsblöcken stehen bleibt, hängt davon ab, ob es anderen Nutzern zur Verfügung gestellt werden kann; in diesem Jahr wird das Zelt nach den Aufführungen im Frühjahr jedenfalls abgebaut, weil es für diesen Zeitraum schon an einen Dritten verliehen wird. In diesem Zusammenhang prüfen Verein und Verwaltung Kooperationen mit anderen Vereinen, Kindertageseinrichtungen und Schulen.

Außerhalb der beiden Aufführungsblöcke lagert das gesamte Equipment des Kinder- und Jugendzirkus derzeit an verschiedenen Orten (Kusterdingen, Tübingen, Rottenburg). Es ist ein Anliegen des Vereins, künftig alle Ausstattungsgegenstände an einem zentralen Ort unterzubringen. Die Verwaltung wird den Verein diesbezüglich unterstützen.

Für die Durchführung der Veranstaltungen ist eine temporäre Sondernutzungserlaubnis erforderlich, weiterer Genehmigungen bedarf es nicht.

Die Anlieferung und der Abtransport des Equipments erfolgt über die bestehende Zufahrt zum Mietobjekt des Musikvereins.

Aus Sicherheitsgründen wird der Verein an den Aufführungswochenenden die Festwiese zum Radweg mit einem mobilen Bauzaun absperren.

Die Wasser- und Stromversorgung erfolgen über die Kindertageseinrichtung Alte Mühle. Das Abwasser kann über einen vorhandenen Schacht auf der Festwiese abgeleitet werden.

Für sanitäre Bedürfnisse stellt der Verein bei den Aufführungen Toilettencontainer bereit.

Durchschnittlich kommen nach Aussage des Vereins 450 – 500 Zuschauer zu jeder Vorstellung (Dauer ca. 2,5 Stunden inklusive Pause), d. h. 1.800 – 1.900 Zuschauer je Aufführungswochenende. Notwendiger Parkraum kann bei entsprechender Ausschilderung / Ankündigung in einiger Entfernung (Behördenzentrum, Schulzentrum oder Ludwig-Krapf-Schule) angeboten werden. Verein und Verwaltung gehen zwar davon aus, dass ein Großteil der Zuschauer für die An- und Abreise den Stadtbus oder das Fahrrad benutzen werden. Dennoch soll vorsorglich für das erste Aufführungswochenende im Frühjahr ein Shuttle-Service vom Parkplatz zur Festwiese und zurück sowie ein Ordnerdienst eingerichtet werden.

Der Pächter der Festwiese hat sich bereit erklärt, das Gelände nach der Inanspruchnahme durch den Verein im Sommer gegen Kostenerstattung wieder herzurichten und einzusäen.

Die Verwaltung beabsichtigt, dem Verein die sogenannte Festwiese in Derendingen als dauerhafte Spielstätte bereit zu stellen. Der beiliegende Lageplan zeigt eine beispielhafte Anordnung der vereinseigenen Zelte bei einer Aufführung. Bei Bedarf sollen nach den Erfahrungen bei den ersten Aufführungen im Frühjahr 2013 die Abläufe optimiert werden. Mittelfristig soll auch die Kooperation mit Vereinen, Schulen und Kindertageseinrichtungen usw. ausgebaut und damit eine dauerhafte

Grundlage für den Kinder- und Jugendzirkus Zambaioni geschaffen werden.

In der Sitzung des Ortsbeirats werden Vertreter des Vereins das Konzept des Kinder- und Jugendzirkus vorstellen. Zu dieser Sitzung wird auch die ARGE Derendinger Vereine eingeladen. Nach der Sitzung des Ortsbeirats soll zur Information der Bevölkerung eine Veranstaltung in Derendingen abgehalten werden.

